

REDACCIÓN

Cal'e de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de abono

UN MES: EN ESPAÑA : : : 1'25
EXTRANJERO : : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA - PALMA

Anuncios, Reclamos, Comunicaciones

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10

NÚMERO SUUELTO . . . 5 CÉNTS
Id. ATRASADO . . . 10

La enseñanza

Alfredo Fouillée ha publicado un nuevo libro de indudable importancia.

Titúlase La reforma de la enseñanza por la Filosofía, y es una acusación á los hombres de letras y á los llamados sabios del fracaso que han sufrido en el empleo del método respectivo para la educación de la juventud.

Afirma en su obra Fouillée, que en los actuales tiempos se tiene necesidad de principios morales y sociales capaces de asegurar la unidad de los espíritus y de los corazones, y después de consignar que tales principios no pueden esperarse de los hombres de ciencias ni de los de letras, porque aquéllos ven la realidad toda á través de los espectáculos conocidos en que hicieron hábito de estudio, y éstos, tras el triunfo de la retórica clásica, han querido mostrar el de la nueva crítica, esté el por la petulante excentricidad con que se cultiva, y han puesto de relieve su incompetencia en el estudio de la historia, que tal cual hoy se enseña aparece como falsa, inútil é inmoral, consigna que hay que dar á los profesores una intensa educación filosófica, para que pueda salirse de una vez del almarjal en que la enseñanza se encuentra.

No cree Fouillée que deba tenerse la pretensión de que la enseñanza científica práctica sea á la vez literaria y educadora, industrial, agrícola, etc. Para él la educación intelectual, estética y moral debe ser el objeto propio de los estudios clásicos en los cuales ha de exigirse á todos el aprendizaje del latín como medio de perpetuar la tradición de la cultura romana. Piensa que no ha de imponerse con tanta generalidad el cultivo del griego; y aunque reconoce que no puede pedirse que todos los maestros sean filósofos, indica que todos deben tener espíritu filosófico y conocimientos serios de Psicología aplicada á la educación, y de moral social y privada.

Crea que uno de los males de la enseñanza consiste en el deseo de amalgamar cosas heterogéneas, y propone que se dé á cada clase de educación el carácter peculiar y distintivo que le corresponde.

El libro de Fouillée, como todos los que concibe su poderoso entendimiento, está nutrido de ideas que en el campo de la Pedagogía darán lugar á serios debates.

Es oportuna su publicación en un tiempo en que la enseñanza está en crisis en la mayor parte de las naciones europeas. Desde luego puede decirse que el concepto fundamental en que se apoya para prevenir aquella contra los malos profesores y los pedagogos rutinarios, es uno de los que más resisten todo argumento contradictorio. Sin buenos psicólogos, la enseñanza será una estéril tarea y no podrá cumplir la misión altísima de dar energías á los espíritus jóvenes para que sepan gobernarse por sí mismos.

El General Dewet

En la tienda del general boer.—Cómo es Dewet y cómo viste.—Su carácter.—Trato íntimo con el soldado.—Rasgos caritativos.—Una finca que produce un enorme equipo de guerra.—Humorismo de Dewet.

Un periodista yankee que consiguió la necesaria autorización para hacer la campaña sud-africana agregado á un comando boer, se encontró cierto día con un burgher, cuyo traje destrozado revelaba la azarosa vida que debía llevar su propietario, y le preguntó dónde podria conferenciar con el general Dewet.

El desconocido, con perfecta cortesía, suministró los datos solicitados, y poco después el periodista entraba en la tienda del héroe de la guerra africana, enterándose con la natural sorpresa que el hombre con quien poco antes había conversado y el general eran una sola persona.

Al primer golpe de vista nada indica que Cristián Dewet es un hombre dotado de facultades excepcionales y un general que ejerce fascinación irresistible sobre el espíritu y el corazón de sus soldados.

Su estatura, que en Europa parecería más que mediana, resulta escasa al lado de sus gigantes boers. Sus facciones irregulares nada tienen de seductoras: su mirada revela más bondad que inteligencia: los signos indicadores de su energía solo se señalan en la parte inferior del rostro: el labio inferior es vigoroso y la barbilla está fuertemente acusada.

Su traje se diferencia solo del de sus subalternos, en ser más viejo y andrajoso. En su chaqueta, que ha adquirido un color indefinible bajo la acción aunada del sol y de las lluvias, no se ve distintivo que revele su elevada categoría militar.

El único emblema del generalato se reduce á un ramillete diminuto de plumas negras, que lleva sujeto á la cinta del sombrero. Las plumas no tienen de tales más que el nombre, pues se han convertido en restos de tal índole, que es imposible de todo punto reconstituir su primitiva naturaleza.

El más humilde y pobre de los burghers que combaten á sus órdenes puede dirigirse á él directamente, sin previo saludo. El general escucha con solicitud conmovedora las quejas y reclamaciones de sus soldados.

Nunca Dewet ha dirigido la palabra á uno de sus hombres sin haber estrechado antes su mano. Aparte de sus tres hijos, que sirven á sus órdenes, ni un solo soldado al conversar con él le denomina de otro modo que Cris, diminutivo de su nombre.

El origen del prodigioso ascendiente que Dewet ejerce sobre los burghers, no es difícil de averiguar. El prestigio de la victoria no basta á un guerrero para poder contar con la abnegación de sus tropas. Un general solo es amado por sus soldados cuando es fiel imagen

de las cualidades y de los defectos del carácter nacional de sus ciudadanos.

Los Burghers adoran á Dewet, además, por su caridad inagotable respecto de sus compañeros de armas, que no le permite conservar durante muchos días un traje decoroso.

Vé el general á un soldado que tira de frío porque su indumentaria averiada no le defiende contra las bruscas oscilaciones de temperatura, propias de aquellos climas, y sin preámbulo alguno efectúa en el acto un cambio de ropa con el soldado.

Este viste las prendas nuevas del general, quien se endosa sus harapos hasta que la captura de un convoy inglés le saca de apuros.

Además, tiene Dewey la inapreciable cualidad de manifestar, en los momentos más críticos un espíritu bromista, velado y apacible, característico de la raza boer.

En el mes de junio del año anterior, Dewet derrotó á los ingleses, precisamente en la granja de su propiedad, y se apoderó de un enorme convoy de equipos militares, de viveres, de armas y municiones.

Después de haber inventariado el precioso botín, que le permitía aprovisionar á sus soldados durante un par de años, exclamó dirigiéndose á aquéllos.

Jamás, en tiempo de paz, me dió esta finca tan hermosa cosecha como ahora.

En cierta ocasión, al pasar revista al día siguiente á una batalla, entre varios ingleses prisioneros Dewet reconoció á tres soldados á quienes había apresado en varias ocasiones y puesto en libertad para no tener necesidad de alimentarlos.

Hizo salir de filas á los tres prisioneros y les dijo:

«Estáis en libertad; pero á condición de que lleveis á vuestro general una carta que voy á entregaros.»

Poco después los soldados estaban libres, con no pequeño sentimiento suyo, y entregaban al comandante en jefe de las tropas británicas el siguiente mensaje:

«General: Tenga V. la bondad de encarcelar estrechamente á esos tres hombres, pues ya me voy cansando de cogerlos todos los días.»

Presupuesto de guerra

Es cierto que el general Weyler pide recursos en su presupuesto extraordinario para remediar pronto necesidades de organización militar de carácter urgente.

No podemos tener desarmada nuestra artillería de campaña por falta de cañones modernos de tiro rápido, con los que están dotados todos los ejércitos del mundo.

No puede tampoco consentirse por más tiempo, que nuestras costas, que las plazas importantes, que en ellas tenemos, estén á

merced de cualquier ambicioso que pretenda poner mano en ellas.

A esos dos objetivos dedicará principal y casi exclusivamente el general Weyler, los recursos que se le concedan.

Es decir, que el señor ministro de la Guerra entienda que hay que adquirir cañones suficientes de tiro rápido, para toda nuestra artillería de campaña, pues con el crédito que hoy se dispone, solo hay para unos pocos regimientos de los que la componen, y está decidido además á artillar las plazas con piezas modernas poderosas, para ponerlas al abrigo de cualquier agresión.

Complemento de esas dos tendencias es la decisión del general Weyler de dar gran impulso á la construcción de cañones en Trubia, para lo cual fomentará dicha fábrica, que ya dispone de medios de fundición de acero para piezas de los calibres que más necesitamos.

El impulso que el ministro de la Guerra se propone dar á Trubia será vigoroso, y tan decidido está en su ánimo, que podemos afirmar que, tan pronto empiece á desarrollar su plan, visitará personalmente los talleres de Trubia una ó dos veces todos los meses para resolver por sí mismo y contribuir con su presencia al mayor incremento de la fabricación.

Muy de aplaudir son estos planes del general Weyler, que sólo con su tenacidad y constancia pueden realizarse.

Para el actual ministro no hay imposibles cuando de mejorar la situación de la Patria se trata, y estamos seguros de que esos proyectos, de reconocida perentoriedad, serán realizados, por el marqués de Tenerife.

Programa de premios

La Sociedad Española de Higiene abre concurso sobre los temas siguientes:

Premios Tolosa Latour

Primer tema. «Un cuento para niños que encierre una enseñanza de higiene popular.»—Premio de 50 pesetas.

Segundo tema. «Una colección de veinte dibujos ó máximas higiénicas, ilustradas con dibujos á la línea, á propósito para el fotograbado, que sirvan para la popularización de la higiene entre los niños.»—Premio de 100 pesetas.

Premio de la señora viuda de Lorente

Tema. «Influencia que han ejercido y ejercen los modernos descubrimientos bacteriológicos en el estado actual de la higiene y en la dietética.»—Premio de 500 pesetas y diploma, y accésit, diploma solo.

Premio Fernández-Caro

Tema. «Condiciones que deben reunir las viviendas, vestidos y alimentación de las clases obreras, y medios que pueden emplear dentro de sus escasos recursos, para que den cumplidos del mejor modo posible, los fines de la higiene.»—Premio de 500 pesetas.

Premio del Excmo. Sr. D. Eduardo Dato

Tema. «El alcoholismo: sus efectos en el individuo y en su descendencia; su influencia desmoralizadora en la sociedad y en la familia; consejos y medios para combatirlo y desterrarlo.»—Premio de 500 pesetas y diploma, y accésit, diploma.

Premio del Excmo. Sr. D. Javier Ugarte

Tema. «Enemigos principales con que tienen que luchar la higiene individual y la higiene pública.»—Premio de 1.000 pesetas. Los premios se adjudicarán en la solemne apertura del curso de 1901 á 1902.

NOTICIAS

España y Extranjero

LOS CAMBIOS

Las conclusiones adoptadas por la Junta del Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona sobre los cambios, son las siguientes:

1.ª Adopción del patrón oro. 2.ª Suspensión definitiva de la acuñación de moneda de plata, desmonetizando la gruesa, cuando se considere oportuno.

3.ª De los beneficios que obtenga el Banco se deducirá una cantidad equivalente al medio por ciento del importe de la circulación fiduciaria media anual con destino al quebranto de giro que ocasione la adquisición de oro necesaria para constituir una reserva especial, aparte de la reserva legal que debe tener el Banco, con arreglo á la ley de su constitución. Esta nueva reserva debe tener principalmente á facilitar la implantación del patrón oro.

4.ª Elevar el tipo de los préstamos sobre valores á un precio superior, ó por lo menos igual, al interés que rinda la Deuda del Estado. 5.ª Reembolso lo antes posible de los pagarés de Ultramar que figuran en la partida de descuentos del Banco de España, con la condición de ir retirando una suma equivalente en billetes.

6.ª Es de suma conveniencia, al par que urgente, que el Gobierno presente á las Cortes un proyecto de ley para [arbitrar recursos] con el objeto de construir lo antes posible vías secundarias para la extracción de la riqueza, así del suelo como del subsuelo, dando facultades, y medios á las regiones para llevar á cabo las obras que sean de carácter local ó regional.

CONCURSO IMPORTANTE

Madrid, 8.—En el ministerio de Hacienda se ha celebrado hoy, con las formalidades de costumbre, el concurso para el arriendo de la recaudación de contribuciones de la provincia de Barcelona.

Solo se han presentado dos proposiciones: una D. Enrique Buxeres, al tipo de 1'05 por 100; y otra de D. José Febrer, al de 1'20 por 100.

Como la subasta ha sido simultánea en esa y en esta, nada puede resolverse hasta conocer el resultado de las proposiciones que ahí se hayan hecho.

EL HAMBRE EN LA INDIA

Londres 8.—En la India quinientos ochenta y cinco mil indígenas han sido socorridos por las autoridades inglesas á causa del hambre y la miseria reinantes.

Tarjetas postales

Para los buenos coleccionistas de Tarjetas postales hemos puesto á la venta la colección más completa, más artística, más primorosa y más atildada que se conoce.

ptas. 0'10 una y 1 pta. docena. Librería de J. TOUS.

FOLLETON DE "LA ÚLTIMA HORA"—LAS MISERIAS DE LONDRES

(4)

Como de costumbre, el vapor ómnibus, estaba lleno de pasajeros; en la popa los caballeros y las missas, y en la proa, los roughs, es decir, el populacho.

En esta parte del buque, tanto hombres como mujeres, examinaban unos con curiosidad, otros con compasión, y algunos con avidez, á una mujer de veinticuatro ó veinticinco años, que llevaba de la mano á un niño, que tenía unos diez, y si pobre era su atavío, más lo era aún su equipaje.

Llevaba la mujer un sombrero viejo, un deslucido chal de tartán á cuadros, medias azules de lana gruesa, y zapatos cubiertos aún con el polvo de una larga caminata.

Tenía el niño los pies desnudos, descubierta la cabeza, en la que crecía hermosa y enmarañada cabellera castaña, y su madre le había arrollado, alrededor del ajado traje, los restos de un descolorido plaid ó manta escocesa, que en tiempos había debido ser rojo y verde, pero que, á la sazón, no tenía más que matices amarillentos y grises.

Por qué aquellas desventuradas llamaban de aquella manera la atención en la poblada cubierta del buque, en medio de aquella tumultuosa navegación, y á pesar del subido de las locomotoras, que pasaban y repasaban el Támesis des-

de Cannon-street á London-Bridge, ó de éste á Charing-Cross?

Algunos individuos vestidos con correcta elegancia, se reunieron á popa con el populacho que rodeaba á aquellas dos criaturas, y su curiosidad y su asombro, no cedían en nada á la curiosidad y al asombro, y hasta la admiración general, de que madre ó hijo eran objeto.

Debíase esto á que la madre, aun con sus andrajos, era más hermosa que las lady's á las que por las mañanas se las ve haciendo caracolcar sus caballos en Hyde-Park ó en los jardines de Kingsington, y nunca, pintor alguno, enumerando del ideal, pintó jamás una carita de querubín que fuese más linda que la de aquél niño.

Era la madre blanca, tenía labios rojos, los ojos de un azul sombrío, y el cabello del color del ébano.

El niño tenía una señal extraña.

En medio de su cabello castaño y casi negro, destacábase: se una mecha roja, delgada y fina, que le bajaba hasta el medio de la frente.

Ambos, tanto la madre como el hijo, contemplaban con inquieto estupor la ciudad inmensa que se elevaba á las dos orillas del río, con sus iglesias sin número, estaciones gigantescas, puentes ciclopeos, y casas negras y acaudadas.

(8)

tenéis más datos que esos, me parece que dormiréis al sereno.

Levantó la irlandesa la cabeza, y miró al cielo con aire resignado.

—Dios es bueno,—respondió,—y estoy segura que no nos abandonará.

El obeso escocés preguntó:

—¿Venís á Londres para trabajar?

—No lo sé,—respondió la irlandesa.

Y la respuesta no dejaba de ser extraña, sobre todo teniendo en cuenta el sórdido atavío de la joven.

—Los únicos que en Londres pueden pasar sin trabajar, son los lores,—indicó el escocés.

—Tengo que cumplir una misión,—dijo la irlandesa.—¿No estamos mañana á veintisiete de Octubre?

—Sí, por cierto.

—Es preciso que mañana á las ocho esté en la iglesia de San Gil, al lado del altar, y que presente mi hijo al sacerdote que estará diciendo la misa.

—¿Y por qué tenéis que hacerlo?—preguntó curiosamente el escocés.

—Porque así me lo encargó su padre al morir.

En el momento en que la irlandesa daba esta respuesta un tanto misteriosa, sin fijarse en que

BIBLIOTECA DE "LA ÚLTIMA HORA"

LAS MISERIAS DE LONDRES

La Maestra de Párvulos

POR

PONSON DU TERRAIL

TOMO I

PALMA

Imprenta de J. Tous.—1901.

INFORMACION

La casa Roca Hermanos

Por tratarse de unos industriales que han vuesto á envidiable altura la industria mallorquina, copiamos gustosos las siguientes líneas que publica un colega de la corte:

«Dar publicidad á todo lo que constituye un adelanto en nuestra patria nos parece labor grata y meritoria.

Por esto hoy, con gran satisfacción, nos ocupamos de una industria por todo extremo beneficiosa para la riqueza del país.

Nos referimos á la famosa destilería de aguardientes anisados.

Hállanse éstos elaborados á vapor con los alcoholes vínicos rectificadas al mayor grado de pureza.

A tal grado de perfección han llegado los productos de esta importantísima industria que cada día adquiere mayor auge y aumenta la clientela, siendo tan grandes los pedidos que rara es la plaza en la península donde no se conozcan y estimen muchísimo, pues pueden competir dignamente con los mejores que se fabrican en el país y aun en el extranjero.

Esto es gallarda demostración de lo que puede la constancia y el trabajo de hombres tan honrados y de industriales tan inteligentes como los Sres. Roca, Hermanos, siendo al mismo tiempo un solemne mérito á los eternos Jeremías que se quejan continuamente del atraso que se hallan las industrias en nuestro país.

Estos notables é infatigables trabajadores son los sucesores de Bartolomé Roca y Estades, y propietarios además de la famosa marca, conocida ventajosamente en toda Europa y en América del Sur, «Anís Seco.» Puede ostentar con legítimo orgullo tan notable industria 22 medallas de oro y plata, obtenidas en muchas y diversas exposiciones.

Establecido se halla este brillante negocio de los Sres. Roca Hermanos, en Palma de Mallorca, población la cual da cada día mayores pruebas de vitalidad y de progreso.

Tanto se ha extendido este comercio que los falsos industriales, siempre á caza de gangas, han tratado de falsificar esta acreditada marca, por lo cual sus propietarios hanse visto en la necesidad de hacer constar en sus anuncios y numerosas hojas sueltas que los compradores exijan que los envases vayan precintados y marcados en el tapón de corcho con el fin de no ser sorprendidos.

Fabricantes tan probos é inteligentes como éstos que nos inspiran el presente artículo son dignos por todos conceptos, mejor dicho, son acreedores al agradecimiento de la opinión pública, pues más provechos reportan al país cultivando una industria y colocando á envidiable altura, que otros muchos; por ejemplo, los políticos al uso, cuya misión es pronunciar discursos más ó menos retóricos pero que no reportan bien material alguno á los positivos intereses del país.

Recomendamos á nuestros lectores muy especialmente el anisete marca «Bellver» como anisado dulce y clase especial para las Américas.

Meteoros

Hemos recibido un precioso tomito de poesías de nuestro amigo D. Juan Alcover.

Lleva por título *Meteoros* y forma parte de notable colección *El queir ilustrada*.

Agradecemos el obsequio, y nos prometemos ocuparnos con más detención de la obra.

Asuntos Municipales

Publicamos con gusto la noticia de haber sido confirmado en el cargo de contador de fondos municipales del Ayuntamiento de Palma nuestro amigo D. José F. Labandera.

El Sr. Alcalde ha impuesto 26 pesetas de multa al colono del predio *Ses Pareyades* por haber usurpado las aguas destinadas al depósito de Tirador.

Ha impuesto otra multa de diez pesetas al conductor de un carruaje que prestaba servicio apesar de la prohibición de la alcaldía, por no reunir las condiciones necesarias.

La Vitaliani

La prensa de Valencia, en donde últimamente trabajó la eminente actriz, dedicó á Italia Vitaliani muchos elogios, entre los cuales no son los más calurosos y menos justos los siguientes que hallamos en un colega de aquella ciudad:

Tosca.—*La Locandiera*

«Cuenta el teatro italiano con artistas de mérito sobresaliente y que pasean sus triunfos por todos los escenarios de Europa y América.

La Vitaliani, como la Duse y la Mariani, ha conseguido en España una acogida entusiasta y justa. Sin llegar á la altura de la Duse, sólo comparable á Shara Bernard, posee cualidades de gran valía. Reune figura simpática, voz agradable, fisonomía expresiva y soltura escénica. Sabe sentir lo dramático y dar relieve á lo cómico. De su cara hace un estudio fisonómico acabado al exteriorizar los diversos movimientos del alma. Así en la «Tosca» creó en el primer acto la enamorada rendida y celosa y su voz arrancó aplausos, unas veces movida por la pasión y otras conducida por los celos. En los tres actos últimos supo reflejar en su fisonomía y en su palabra la ira, el horror, la angustia, la esperanza, el abatimiento y en fin, la serie de diversos estados de ánimo por que atraviesa la protagonista del drama.

La escena muda que acaba con el asesinato del feroz Scarpia, la interpretó de modo tan admirable, que hizo conmovér hondamente al público.

Es demasiado drama para una sola noche, y estamos seguros que, contadas artistas, llegarán al finl manteniéndose á la misma altura artística con que comenzaron.

Con decir que la Vitaliani consiguió esto está hecho su mejor elogio.

Si en la «Tosca» triunfó con lo dramático, en «La Locandiera» venció en lo cómico.

Maestra en el arte de la coquetería, la Vitaliani sabe entretener con sus mimos y travesturas á tres enamorados, necio uno, vanidoso el otro y falto de la realidad de la vida el tercero, para dar por fin su mano á un cuarto amante que, con ser el que menos posición social tiene, es el merecedor de la fortuna que se le otorga.

La obra, que tiene mucha gracia, fué interpretada admirablemente.

Con el nombre de la Vitaliani debe ir asociado el del señor Duse, actor de grandes facultades.

La gente de dinero no va al teatro. Sigue demostrando que no tiene buen gusto.

Conste que pierda la ocasión de ver una actriz que honra la escena internacional.»

La tormenta de hoy

Esta mañana á cosa de las diez ha pasado por nuestra población una violenta tempestad, que si no ha producido desgracias ni daños materiales ha llevado el pánico á los tranquilos moradores de esta capital.

Tras de un abundantísimo aguacero se han producido numerosas exhalaciones eléctricas y fuertes tronadas.

Uno de los rayos, por la claridad con que en todas partes se ha distinguido y por la inmediata y estrepitosa detonación que le ha seguido, ha debido producirse sobre nuestra ciudad, si bien afortunadamente no

sabemos que haya causado daños, gracias, según es de suponer, á que los pararrayos han recogido la chispa eléctrica.

La detonación, como decimos, ha sido formidable y muy prolongada, habiendo hecho la ilusión de que al ruido del trueno iba unido el de edificios que se derrumbaban y cristales que se rompían.

A causa de esto el trastorno ha sido muy grande, no cesando hasta despues de saberse que el rayo había sido inofensivo.

Se ha dicho esta mañana que en el Banco de España, en la iglesia del Socorro, en los baños de la Portella y en el muelle la tempestad había causado desperfectos; pero hemos averiguado que afortunadamente no era cierto el rumor.

Otra fiesta de S. Cristóbal

El próximo sábado y domingo los vecinos del paseo del Borne y calles contiguas celebrarán una fiesta callejera dedicada á San Cristóbal, la cual, por los preparativos que se hacen, promete ser muy lucida.

El sábado por la noche entre el paseo del Borne y la fuente de las Tortugas, se celebrará un baile de boleros; el domingo, al anochecer, en la calle del Borne habrá polichinelas, ejecutadas por el reputado Carmelo, las cuales serán costeadas por un vecino de la referida calle; y por la noche, diferentes bandas de música tocarán escogidas piezas en varios catafalcos, que se levantarán expofeso.

Todo el trayecto de la fiesta estará adornado.

El Orfeo Mallorquí

Esta estudiosa y aprovechada masa coral tiene excelentes proyectos que de realizarse saldrían ganando los amantes á la buena música.

Se trata de dar á conocer varios oratorios de música sacra de los buenos autores de la edad antigua, media y moderna, celebrando con este fin varios conciertos.

Los autores no han sido definitivamente escogidos, pero de seguro figurarán entre otros oratorios, uno del Mtro. Gounod y otro del Mtro. Perosi.

Esta hermosa idea debería llevarse á cabo demostrándose de este modo el gran adelanto hecho por los que componen la masa coral del Orfeo Mallorquí.

Mercados

Nuevos Aranceles

La prensa extranjera da la noticia de que se trata de promulgar *Nuevos Aranceles* de Aduanas en Filipinas, que regirán desde el 1.º de Agosto próximo.

El asunto es de interés para Baleares y de él hemos de ocuparnos oportunamente.

Los derechos de importancia —sabemos— que favorecerán en primer lugar á las industrias de los Estados Unidos, que agravan las condiciones de las mercancías españolas.

Se ha tenido en cuenta la protección á las producciones del Archipiélago y para defenderlas de las producciones similares extranjeras.

Estímase en 15.000.000 de dollars el nuevo impuesto anual de Aduanas.

Del mar

A las trece ha fondeado en nuestro puerto el vapor-correo *Istleño* procedente de Ibiza. Poco más de las dieciseis ha salido para Argel.

—El vapor-correo *Lulio* á las dieciseis ha salido para Barcelona.

Una carta

Gustosos cumplimos los deseos de nuestro amigo D. Miguel Binimelis, dando publicidad á la siguiente carta.

Si nuestros lectores se toman el trabajo de confrontar el texto de la misma con el del suelto que la motivó, se convencerán de que no hay discrepancia respecto de la existencia del hecho.

En cuanto á la calificación del mismo, como no somos jurisperitos, ni en nuestros modestos trabajos de información tenemos la pretensión de hablar en concepto de tales, nos atenemos al diccionario de la lengua según el cual defraudar es «usurpar á otro lo que le toca de derecho.»

Con todas las reservas necesarias publicamos la noticia y siempre bajo el supuesto de que el hecho fuera cierto, lo calificamos de fraudulento con lo cual pretendemos no haber pecado de ligereza, absteniéndonos de denunciar ni siquiera remotamente señalar al defraudador.

Esperamos pues que ni el Sr. Binimelis ni el público atribuirán á malquerencia respecto de la nueva empresa lo que no es mas que el cumplimiento de los fines de nuestra publicación.

LA ECONOMÍA

Fábrica de Gas

Palma de Mallorca 11 de Julio de 1901.
Sr. Director de LA ÚLTIMA HORA.

Muy Sr. mío:

Engañó á V. miserablemente quien le dijo que anteaer fué descubierto por los operarios de la antigua fábrica del gas, que se ó uaban en ciertos trabajos de reparación de la cañería que pasa por la calle de la Marina, un nuevo fraude, puesto que el *gazapo*, no el fraude, (incumbe á los tribunales declarar si lo hay,) lo encontraron directamente y sin vacilaciones, los sabuesos de dicha antigua fábrica; del mismo modo que han encontrado las demás á que hace mérito el número de ayer de su digna publicación.

Dice su diario, que el Juzgado entiende en el asunto; razón de más para que se abstuviera de calificativos denigrantes, á no ser que su objeto sea de perjudicar á una empresa determinada, que nunca faltó á V. ni á nadie, en beneficio de otra, que, por muy digna de consideración y respeto que sea, no puede recabar para sí el monopolio de la consideración y respeto de sus conciudadanos. De todos modos, urge que los tribunales, con su autorizada competencia, pongan en claro ciertos hechos, y sepamos quien son esas gentes que consiguen empalmes fraudulentos, al decir de su diario de V. que se descubren á la chita callando, despues de los años mil, cuando era cosa tan fácil desvanecer el error en el momento preciso de verificarse los empalmes, por operarios inexpertos, que siempre presenciaban los empleados peritos de la repetida fábrica antigua, previamente avisados para el caso.

Fraude que se hace á la luz del día con citación del perjudicado, á nuestro juicio, reviste todos los caracteres del soborno, y esto es lo que importa averiguar; no sea que por este camino se intente recobrar un monopolio, que tan buenos recuerdos dejó entre los consumidores de Palma. En la seguridad de que se servirá V. publicar en las columnas de LA ÚLTIMA HORA las precedentes líneas, se ofrece de usted s. s. q. s. m. b.

El gerente interino,
Miguel Binimelis y Quegles

En la Audiencia

Por unos buñuelos

Una pandilla de mozaletes en la noche del 7 de octubre del año pasado, recorran la ciudad de Inca visitando tabernas y otros establecimientos, en todos los cuales tomaban algo.

Dos de los sujetos invitaron á los restantes á comer buñuelos.

La invitación fué aceptada y todos entraron en una tahona.

Se sirvieron los buñuelos y la fiesta hubierá terminado alegremente si uno de los que tenían que pagar el gasto, no se hubiera negado á satisfacer la parte que le correspondía.

Con este motivo, entre aquel, Jaime Pujol Figuerola, y el procesado, Pedro Antonio Ramis Durán, se produjo un altercado. El segundo se quejaba de la informalidad del primero; el Pujol amenaza al Ramis y éste, para repeler la agresión le dá un empujón, derribándole al suelo. La caída produjo una herida en la cabeza al Jaime Pujol.

El Ministro Público, despues de las declaraciones del procesado, perjudicado y varios testigos, entendió que si bien el Ramis había inferido una herida al Pujol, fué repeliendo una agresión de éste y por tanto no es responsable del mal que ocasionó. Modifica sus conclusiones provisionales pidiendo que el procesado sea absuelto libremente.

La defensa corría á cargo del abogado señor Morell.

El jurado de mañana

Mañana á las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público con intervención del Jurado la causa intruida en el Juzgado de esta ciudad en virtud de denuncia de D. Miguel Borrás Barceló y D. Francisco Pizá Barceló contra Jaime Campins Compañy y Juan Ferragut Fiol acusados del delito de falsedad de un documento y estafa.

El abogado fiscal sustituto Sr. Rosselló y Gomez sostendrá la acusación pública y la pívada el letrado Sr. Rosselló y Alemany, y los licenciados Sres. Pou (D. Jerónimo) y Martorell defenderán respectivamente á los procesados.

Escolares

Entre los maestros de la Provincia se ha abierto una suscripción cuya cuota máxima es de una peseta para contribuir á la creación de un monumento á D. Alfonso XII.

El Sr. Inspector D. Andrés Morey ha encabezado dicha suscripción y D. Miguel Detuell es el encargado de recaudar los donativos.

La Delegación de Hacienda ha ultimado las operaciones correspondientes para el pago de los haberes del segundo trimestre á los maestros de la Provincia y se han librado ya las cantidades correspondientes al distrito de Palma.

Las de los demás partidos serán sucesivamente libradas por completo en breve plazo, excepción hecha de las de San Juan Bautista de Ibiza, cuyo municipio no había aun efectuado sus ingresos.

D. Francisco Ramis, en fecha de 8 del corriente ha tomado posesión de la escuela de niños de Moscarí, (Selva) para la que fué nombrado por el Rectorado.

En el obsequio que los maestros de Palma han de tributar al Sr. Alcalde D. Enrique Lladó han tomado parte 44 escuelas y colegios públicos y privados del Municipio.

Probablemente el domingo día 21 del corriente dará una conferencia en el «Centro del Magisterio» el ilustrado maestro de Ciudadela D. Juan Banejam quien tratará de la *Enseñanza de varias asignaturas*.

Poesías de DON JOSE ZORRILLA
Obras completas
PRECIO 5 PSEETAS
Librería de J. Tou —P. Cort, 14 y 16.

—(7)—

—Sí.

—¿Sois irlandesa?

—Sí,—respondió la joven.

El vendedor de pescado, era hombre honrado, y bastante bueno: no le disgustaba ver á una mujer joven, y por más que tuviese ciertas pretensiones, cuando entraba en algún establecimiento público, en vez de irse á instalar en un departamento destinado á las personas bien vestidas, se sentaba en lo más concurrido para charlar y estar á sus anchas.

—Tenéis que andar un buen rato aún madre-cita, pues desembarcaréis en la estación de Charing-Cross, y luego seguiréis su línea recta. Lawrencestreet, es una de las peores calles de Londres, y la iglesia de San Gil, de las peores, pero para llegar hasta allí, hay que pasar por sitios magníficos. Y cuando hayais atravesado por Picadilly, no os faltará tanto; ¿venís en busca de algunos parientes?

—No,—respondió la joven,—no conozco á nadie en Londres, pues me dijeron que en Lawrencestreet, vivía un irlandés que se llama Patricio, y que nos daría alojamiento á mi hijo y á mí.

—Todos los irlandeses se llaman así, madre-cita,—replicó el vendedor de pescado,—y si no

—(6)—

¿Da dónde procedían?

No lo sabía nadie.

Se habían embarcado en Greenwich, hasta donde habían ido á pie.

Suspirando había sacado la madre de su portamonedas, en el que se entrechocaban dos ó tres chelines con alguna moneda de cobre, los peniques necesarios para comprar el billete del vapor omnibus.

Hecho esto, sentóse sobre cubierta, teniendo á su hijo en brazos, y durante largo rato permaneció así sin decir nada á nadie.

Al cabo, y en el momento en que el vapor se detenia un instante en los Docks de la India, preguntó si lo que se extendía delante de ellos era Londres.

—Sí y no,—la respondió un hombre de obo y de rojo cabello; un escocés vendedor de pescado que se dirigía á London-Bridge.—Según y conforme, madre-cita, porque Londres está en todas partes, y no concluye en ninguna; ¿á dónde vais?

La joven vaciló un momento.

—Pues voy,—dijo al cabo,—á un barrio en el que se encuentra una iglesia que se llama de San Gil y á Lawrencestreet.

—Bueno, dijo el escocés, ya sé que San Gil es una iglesia católica.

LA MAESTRA DE PARVULOS

Las miserias de Lóndres (I)

I

A través de la rojiza niebla que pesaba sobre el Támesis, y que iluminaba tristemente un posterior rayo del sol poniente, prolongábase la columna de humo que se desprendía de la chimenea de un penny boat.

Es este un vapor omnibus, en el que el precio del pasaje está en el nombre, es decir, que cuesta un penique, unos diez céntimos de moneda francesa.

Cincuenta buques de esa clase surcan á todas horas y en todos sentidos, el inmenso río, al que llaman el Támesis, y en cuyas turbias y cenagosas aguas, la colosal ciudad de Lóndres se baña los pies.

Notas del Carnet

DE SOCIEDAD

Hoy se han unido en el lazo del matrimonio la hermosa señorita doña Elvira Iglesias Ventura con el rico industrial catalán D. Juan Soler Casanovas.

Deseamos que esta unión sea fuente de venturas sin fin.

La fiesta que los vecinos del barrio de la Calatrava y contiguos dedican á San Cristóbal, se vivió anoche bastante animada, echando de menos los concurrentes la variedad de espectáculos que este año se han puesto en práctica en las demás fiestas callejeras.

En el pabellón del Cinematógrafo Balear se se ha suspendido por unos días la exhibición de películas con objeto de poder arreglar el local convenientemente para que pueda tener lugar el sábado próximo el debut de la célebre artista Augusta Bergés.

Esta noche de 20 á 22 tocará en el tablado del paseo del Borne la Banda Mallorquina que dirige el señor Gelabert ejecutando el siguiente programa:

- 1.ª La señora capitana, pasc-doble, Valverde.
2.ª Tanhäuser, gran fantasía de dichos ópera, Wagner.
3.ª Vendatge et Moison, overtura, T. k.
4.ª Sandias y Melones, schotis, Montero.
5.ª Manzaniella y fresa, paso-doble, Martorell.

PALMA

En el islote de Las Ratas contiguo á la isla de Menorca, sus propietarios piensan instalar un depósito de carbones minerales.

Ha sido nombrado Subdelegado de Medicina y Cirugía del partido de Mahón el Licenciado D. Antonio Cardona y Cardona.

D. Pablo Ruiz Verd ha presentado dos solicitudes de registro una para veinte pertenencias de mineral de cobre con el título de Estación sitas en el paraje nombrado Binillubet, y otra para dieciséis del mismo mineral tituladas Carlos sitas en La Albufera.

Ha sido denunciado por la guardia civil de Sta. Margarita el dueño de cabezas de ganado lanar por apacentarlas en propiedad ajena.

La de Alaró denuncia á un sujeto por haber sostenido una pelea con un dependiente del resguardo de consumos.

La de Felanig ha puesto á disposición del Juez de aquel partido á un individuo por haber insultado de palabra y obra á otro.

A un amigo nuestro, desde hace algunos días le está faltando un pavo real y como la falta de este animal le origina grandes perjuicios en la cría, nos ruega lo hagamos público á fin de que, si alguna persona de buena voluntad, por ignorar su dueño lo tuviera retenido, se sirva pasar por esta redacción ó por casa del señor Oliver (Maneu).

Se halla vacante la Secretaría del Ayuntamiento de Bañalbufar dotada con el haber anual de 700 pesetas.

Los que sean aptos para el cargo pueden presentar solicitudes para el desempeño de la plaza.

Ha sido nombrado Juez Municipal de Dayá para el bienio de 1901 á 1903 D. Francisco Vives Colom.

Por el Juez de primera instancia se cita y llama al procesado Guillermo Fontanet Bonafé.

Las disposiciones que hace tiempo dictó la alcaldía respecto de los muchachos vagabundos quedan incumplidas, pues la guardia municipal no impide que una porción de aquellos molestos á los transeúntes con el pretexto de pedirles limosna, ni que otros falto de hogar pasen la noche en los paseos y plazas públicas. Esto ofrece un deplorable espectáculo, que seguramente sabrá evitar el Sr. Lladó.

En la calle del Mar anoche ocurrió el siguiente espectáculo:

Unos jóvenes recién casados que desde su unión reproducen diariamente los escándalos y las riñas, anoche, ella temerosa de que su marido le zurrase la badana, se escapó de su casa en ropas menores, pues lo hizo el momento de ir á acostarse, saliendo á la calle dando desaforados gritos.

Los vecinos al enterarse de lo que pasaba lo tomaron á broma chanceando á la fugitiva.

El hecho acabó en la Inspección, teniendo que resolverlo el Sr. Aparici.

Unos desalmados padres estos días abandonaron á un hijo suyo, criatura de cuatro meses de edad.

El Sr. Solabre sabedor del hecho hizo comparecer al padre quien se excusó diciendo que su esposa había marchado fuera de esta ciudad para criar á otra criatura y creía que su hijo estaba al cuidado de otras personas.

Dicho señor hizo tomarle el niño y tenerle á su cuidado.

La Benemérita ayer detuvo en esta ciudad á dos vendedores ambulantes de quincallería, autores de un robo cometido en Pina.

Se instruye en el Juzgado de primera instancia una causa sobre cambios de varias marcas de fábrica de sifones.

Están encerrados en Capuchinos dos sujetos por ser autores de un robo consistente en cinco pesetas. El juzgado instruye expediente.

Desde hoy queda abierto, á los señores jubilados y pensionistas del Magisterio de primera enseñanza en esta provincia, el pago de sus respectivos haberes correspondientes al segundo trimestre del presente año.

En las oficinas de obras públicas de esta provincia, tuvo lugar ayer la subasta de acopios para la conservación de las carreteras de Palma al puerto de Andrago, de Artá á Santa Margarita, de Santa María á Montulri y de Ibiza á San Juan é Ibiza á San Antonio, durante los años 1901, 1902 y 1903: quedando adjudicado provisionalmente, á saber, á D. Bernardo Oliver y Oliver el servicio referente á las dos primeras carreteras indicadas á D. Bartolomé Parets y Campis el relativo á la tercera y á D. José Ramón Ferrer el de la última, por las respectivas cantidades de 9.200 pesetas, 5.699 ptas. 68 cént., 6.750 ptas. y 8.089 ptas. 59 céntimos.

Ayer nueve muchachos de los Hostalets que quemaban grandes montones de hierba por una de las calles de aquel suburbio han sido detenidos y citados por la guardia municipal.

Anoche en la calle de Pelaires hubo quien tuvo el mal gusto de propinar un buen remojón á una pareja amorosa que estaba pelando la pava.

El Sr. Solabre ha amonestado fuertemente á una mujer que no hacía más que insultar á sus vecinos con palabras soeces y groseras.

En el Molinar de Levante ha sido detenido un individuo vecino de Fornalutx que de las declaraciones que ha hecho ante la Guardia municipal se desprende sea el autor del robo de un cordero.

Ha sido detenido en Capuchinos.

De una casa del Molinar de Levante ayer fueron hurtados varios pollos.

El caco ha sido fácilmente detenido por la Guardia municipal y encerrado en Capuchinos.

Destinado á Junta de Obras públicas de Valencia salió ayer para aquella ciudad nuestro paisano el ingeniero Sr. Frontera.

En el barrio de la Calatrava anoche entre tres individuos hubo palos y bofetadas al por mayor. Uno de ellos defendió á su madre que era insultada por los otros.

COLMADO LA PROVIDENCIA. — Véase cuarta página.

EXITO SEGURO Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, poderoso tónico digestivo, de agradable sabor y que pueden tomarlo lo mismo el enfermo del estómago que el que está sano en sustitución á los licores. Pídase siempre Elixir Saiz de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

EN NOVEDADES PARA SEÑORA Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 10

ESTOMAGO Todas las enfermedades del estómago ya sea dispepsia, gastralgias, simples irritaciones, dolores de estómago y demás enfermedades del aparato gastro intestinal se curan de una manera pronta y segura con un solo frasco del Elixir estomacal F. Serra. — Farmacia Central, Jaime II, 21 — Palma de Mallorca. — Frasco 10 reales

Crónica religiosa Boletín para mañana Santos. — Santos Juan Gualberto, abad y confesor, y Félix, mártir.

Cuarenta Horas Empiezan en Santa Cruz, dedicadas al Corazón de Jesús.

A las diez exposición, acto seguido misa mayor cantada. A las dieciséis y media factos de coro, á las diecinueve y media se dará principio á un triduo con sermón por el P. José Videllat, ejercicio al Corazón de Jesús y reserva.

Temporada Primavera-verano de 1901 MIGUEL MATAS, Colón 17, 19 y 21 Rica colección en todos los artículos tanto en sederías, lanerías y algodones de todas clases, en su más alta novedad. Géneros blancos, tanto de hilo como de algodón, y pañuelos de todas clases. Precios baratísimos sin competencia.

Efemérides

DEL MARTIROLOGIO MALLORQUIN

Día 11 de Julio

En Palma, año 1630, murió en olor de santidad D. Baltasar de Borja obispo, virey y capitán general de Mallorca, el cual adscrito por su tío el beato Juan de Ribera arzobispo de Valencia, llegó á copiar en su corazón las virtudes de tan piadoso prelado y las de su bisabuelo San Francisco de Borja; de modo que según el testimonio de la estática virgen la venerable Sor Clara Andreu, se le mostró el cuerpo de aquel humilde y penitente prelado, como á un perfecto tabernáculo donde el Señor moraba muy complacido.

Tiempo perdido

Soluciones al TIEMPO PERDIDO anterior:

Al logogrifo numérico:

M A T I L D E
D I L E M A
M I L L A
M A T A
M I L
L A
D

Al sustitución:

Victor
Emilio
Ramiro
Damaso
Isaías

A la fuga de vocales:

A la guerra me voy madre porque me obligan á ir si de la guerra no vuelvo solo lo siento por ti

Geográfico

Remitido por el Marqués de la Menardi.

yer a

Vino tinto de Binisalem... á 0'50 lit.
Jerez (especialidad de la casa)... á 1'25
Rom... á 1'75
Vino añejo de Binisalem... á 1'50

Colmado La Isleña

Servicio á domicilio y se admiten toda clase de encargos en el ramo de pastelería y dulcería.

Extravío

Se ha extraviado un perro perdiguero de color blanco con una oreja. Al que lo presente ó dé noticias, en Sóller calle de la Luna número 108 se le dará 10 pesetas de gratificación.

Por telegrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION) Congreso

Madrid 10 á las 19'35.

En la sesión de esta tarde ha continuado el debate sobre el mensaje de la corona.

El diputado republicano D. Melquíades Alvarez apoya a enmienda de los republicanos en la que se pide la neutralización del estado y la reducción del clero.

El orador combate todos los fanatismos, tanto el negro ó clerical como el rojo ó anticlerical.

Declara que tiene profundo respeto á todas las ideas y á todas las creencias.

El discurso del Sr. Alvarez ha sido verdaderamente elocuentísimo, habiéndolo escuchado la cámara con gran atención.

El Sr. Muñoz contesta al diputado republicano y elogia fuerosamente sus portentosas facultades oratorias.

Trata ligeramente de la cuestión social y religiosa.

El Sr. Moret felicita al parlamento por tener un orador como D. Melquíades Alvarez.

Declara después que la cuestión religiosa no puede resolverla el gobierno mientras no sea negociando con el Vaticano.

Tratando de la cuestión social dice que el derecho á la huelga tiene un límite cuando ataca otros derechos.

Rectifica el Sr. Alvarez, pronunciando otro brillante discurso.

Después se suspende el debate.

El Sr. Martin Sanchez promueve un debate afirmando que la casa naviera Aznar trata de ceder á una casa americana el dique de la Habana.

El ministro de marina Sr. Duque de Veragua lo niega.

Se reanuda el debate sobre el mensaje, y el Sr. Gullón contesta al duque de Tetuan.

El Sr. Azcárate interpela al gobierno acerca de los sucesos de la Cornúa y pide

que se exija responsabilidad á las autoridades.

Los Sres. Borbolla y Lambardero interpelean también acerca de los sucesos de Sevilla censurando la dureza que se ha empleado para reprimir los desórdenes.

Senado

Madrid 10 á las 19'45.

El Sr. Marqués de Calatrava se ocupa de los sucesos de Sevilla.

El Sr. Tevera ministro de Gracia y Justicia le contesta que se ha declarado aquella ciudad en estado de sitio á causa de la excitación producida por los obreros.

Fallecimiento

Madrid 10 á las 19'45.

En el Ferrol ha fallecido el Sr. Pastor Landero, capitán general de aquel departamento marítimo.

El entierro se verificará mañana suponiéndose que será muy lucido.

Desgracia

Madrid 10 á las 19'45.

Comunican de Lorca que una mina de azufre titulada Malacate, ha ocurrido un desprendimiento de tierra, dejando sepultados á seis obreros que trabajaban en el interior de la mina.

Los que trabajaban fuera empezaron enseguida los trabajos de extracción sacando á los seis obreros en muy mal estado.

Reunión de ministros

Madrid 10 á las 22.

Los ministros han celebrado una breve reunión en el salón de sesiones del Congreso, después de la sesión de la cámara.

Los diputados catalanes han suplicado al presidente del consejo Sr. Sagasta y al vice-presidente del congreso Sr. Rodríguez que se discutan mañana las actas de Barcelona.

No se ha podido acceder á la súplica á causa de tenerse que continuar el debate sobre el mensaje de la corona.

Choque de trenes

Madrid 11 á las 1'30.

Un cablegrama de New-York comunica la noticia de haber ocurrido un choque de trenes en Norton, estado de Misacovi.

La catástrofe fué espantosa.

Quedaron completamente destruidos las locomotoras y varios vagones.

Los maquinistas y diez pasajeros resultaron muertos, registrándose además veinticinco heridos.

Las desgracias personales fueron tan considerables á consecuencia de un violento incendio que se produjo después del choque.

A cubrir bajas. — Maniobras navales. Madrid 11 á las 10.

Se están organizando 1.500 soldados que marcharán á principios de Agosto del Transvaal para cubrir las bajas ocasionadas estos últimos meses.

El martes próximo darán principio las maniobras navales de Inglaterra.

El Almirantazgo ha hecho grandes preparativos.

Tomaron parte en las maniobras 103 barcos ingleses.

Hay gran expectación por conocer el resultado de las maniobras.

Cautivos españoles

Madrid 11 á las 10.

Noticias de Tánger dan cuenta de que empeora la situación de los cautivos españoles. Los moros niegan se devolverlos.

La legación no extrema la petición por temor á que los moros maten á los cautivos provocando un conflicto.

Buen aspecto

Madrid 11 á las 10.

Telegrafían de Sevilla que el aspecto de la huelga ha mejorado.

Las fuerzas de la guardia civil, de infantería y caballería continúa ocupando los puntos estratégicos.

Los operarios de las fundiciones en su mayoría han estado á trabajar.

La autoridad militar ha llamado á su despacho á los representantes de las fábricas rogándoles que busquen una solución conciliadora para que termine la huelga.

El entierro del niño fallecido á consecuencia de las descargas de la guardia civil se ha verificado sin incidentes.

Generales

Madrid 11 á las 10

Han marchado á posesionarse de sus mandos, á Sevilla el general Luque á Valencia el Sr. Pando. El Sr. Delgado Zuñeta no volverá á Barcelona marchando á Cabezas donde pasará una temporada.

Los catalanistas. — Los panaderos.

Madrid 11 á las 10.

A instancia del gobierno la mesa del Congreso pondrá hoy en el orden del día para que se discuta el dictamen de la Comisión sobre las actas de la circunscripción de Barcelona.

El Sr. Romero Robledo se propone dar grandes vuelos al debate para que se discuta el problema catalán.

Se acentúan los síntomas de huelga de los panaderos.

Consejo en Palacio

Madrid 11 á las 12'55.

Se ha celebrado Consejo de Ministros en el Palacio Real bajo la presidencia de la Reina.

El Sr. Sagasta se ha ocupado del debate del mensaje de la corona elogiando con calor la elocuencia y el talento del diputado republicano D. Melquíades Alvarez.

Dió cuenta del acuerdo del parlamento inglés relativo á la adquisición de buques.

El general Weyler puso á la firma de la Reina varios decretos concediendo mando á coroneles.

El Duque de Veragua comunicó la muerte del Sr. Pastor Landero.

Lo que dice Moret

Madrid 11 á las 13'55.

El Sr. Moret hablando con los periodistas ha dicho que ante todo es hombre de partido y como tal en el asunto de la Presidencia cumplirá la voluntad del jefe del partido liberal Sr. Sagasta.

Nada se resolverá hasta el Consejo de mañana.

FABRA

Academia de 2.ª enseñanza Dirigida por el primer teniente del Arma de Caballería Don José Gralla y de Stein Clases de todas las asignaturas del Bachillerato, repaso para los ejercicios del Grado según el cuestionario oficial y preparación para carreras especiales. Queda definitivamente establecida esta Academia y abierta al público desde el día en la calle de Montesión núm. 15 piso 2º Horas de despacho del Director, de 8 á 2 tarde

Quien quiera vestir bien, á precios económicos, vese en la Sastrería de los ALMACENES MONTANER-Sindicato, 2 á 10.

Advertisement for bicycles featuring an illustration of a woman on a bicycle and the text 'CICLISTAS!! Todas las señoritas de la alta aristocracia Parisiense, montan bicicleta CLÉMENT con cambio de desarrollo y rueda libre á voluntad. Representante exclusivo JUAN GOMILA Ermitaño, 15 Palma de Mallorca'

HAY QUE SABER COMO Y EN QUE SE GASTA EL DINERO

Sabido de antemano es que el **anuncio** ha sido, es y será la base esencial para el **comercio e industrias**, pero lo que importa es saber **anunciar** y elegir los medios para ello.

El **anuncio** en el **periódico** no decaerá nunca ni pasará de moda pero hay que elegir los que más tiende el público a leer no el comercio pues para el primero es a quien suelen ir dirigidos los **anuncios** no al segundo.

Para que el **anuncio** de resultado deban preferirse **periódicos de mucha circulación** y resultará más **bravate y provechoso**, sino será dinero perdido el que habreis invertido en anunciar.

DIFERENTES SISTEMAS DE ANUNCIAR

Centro de Anuncios Juan Gonzalez P. de Sta. Eulalia-10-Palma

NO MAS VELLO. 18 años de éxito son la mejor garantía de que los **Polyo** cosméticos de **Franch** quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven a reproducirse. Este depilatorio es muy útil a las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2'50 pesetas bote.

Se vende en las principales farmacias.—En Palma: en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. Cuartera, 2.

ATENCIÓN

En el colmado **LA HALLORQUINA** calle de Colón, número 7, se vende a 3 pesetas la botella ó litro el agradable y esto es el **Licor de larga vida marca LA FAMA** fabricado por D. Pedro Sues de Inca, con la fórmula del «bio» dominico **fray Francisco Ferrer**, modificada por los notables médicos, don **Domingo Recasí y D. Miguel Llabrés**.

Devuelve el apetito, facilita la digestión, fortifica el estómago y evita las calenturas.

No dejes de tomarlo constantemente, todas las personas que por su profesión o por el cargo que desempeñen tienen necesidad de estar ociosas ó sentadas mucho tiempo escribiendo.

En el mismo establecimiento encontrarán toda clase de comestibles de superior calidad a precios muy limitados.

Dando aviso se pasa a domicilio.

CULMADO LA PROVIDENCIA VICENTE POMAR

Vino blanco de Mesa á ptas. 0'50 y 0'55 litro.

El mismo vino resina 0'30 y 0'35 ptas. litro para los que lo quieren fuera de Palma y tomándolo por garraones de 16 litros como minimum.

Vino tinto, varios precios.—Olivos manzanillas á 0'80 pta. kilo.

Servicio permanente á domicilio.

Ojén superfino—BARCELO.

Conocido por el mejor Anisado del mundo.

40 MEDALLAS Y DIPLOMAS DE HONOR.

El Ojén superfino de la Destilería A. BARCELÓ É HIJOS, DE MALAGA, debe pedirse en todos los Ultramarinos, Cafés y Tiendas de España.

La Catalana

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Habiendo establecido esta Compañía una nueva agencia para el mejor servicio del público, en la plaza del Progreso, esquina calle de Roselló cuya agencia necesita dos ó tres dependientes que reúnan las condiciones y con la remuneración que en la misma se les enterará á los que deseen ocupar este destino. N. caso Vega.

SANTALOL SOL

PREMIO «RENUNCIADO» en la Exposición Universal de París de 1900.

Hasta hace poco se sabía tan solo que las propiedades medicinales de la esencia de sándalo estaban en relación con la procedencia del árbol de que se extrae; pero ahora se ha comprobado plenamente que la esencia de sándalo es más activa cuanto mayor sea la cantidad que contiene de **SANTALOL**. Este producto resulta ser el remedio específico para curar con prontitud la **HEMORRAGIA, catarro vesical, cistitis aguda, albumina en los orines** y en general todas las enfermedades especiales de las vías urinarias. El **SANTALOL SOL** se emplea en la misma forma y dosis que el sándalo. El **SANTALOL SOL** se vende en todas las farmacias. Fídanse prospectos.

Depósito: Farmacia Sol, Cortes, 226 (frente a la Universidad), Barcelona.

Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales farmacias.

CALLICIDA LLUCH

Mata los catarros, ceph de gajo y toda clase de uretritis, con el uso de este medicamento. Precio 1 peseta.

De venta: Gilberto Llagas, San Nicolás, 29, y en las farmacias, droguerías y papeterías.

No más pelo blanco

TINTURA DEL DOCTOR JIMENO

para talar el pelo de color castaño obscuro ó negro de espeso. Su acción es sencilla y rápida, higiénica y eficaz. **TRES PESETAS.** Vende en droguerías y farmacias.—Barcelona, plaza Real, 4, farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE ENOLTURO

Regenerativo y depurativo de la sangre

del doctor Pedró.

Remedio segurísimo para la curación de los eczemas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los ojos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las cejeras de la piel, y todas las enfermedades que deprecadas de un vicio de los humores é impureza.

Cincuenta años de éxito

Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

Relojeria Española

de **MIGUEL GIBBENT**

Grandes rebajas de precios en los legítimos **Relojes esfera 24 h.**

Se garantiza la buena marcha y clase de esos relojes.

CALLE COLON NUMERO 22

No más caspa, ni canas, ni enfermedades DE LA CABEZA

EL TRICOFERO PADRO

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

Señales de éxito é pesar de un tratamiento de calificación ó imitación nacional y extranjera.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.

Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas **Cuevas del Drach**

y visita al lago de los franceses descubierta por **Mr. E. A. Martel** (1896) en el término de Manacor.

Ida y vuelta el mismo día

Precios de entrada á las mismas

De una á cinco personas. P. 7'50 pesetas.

Por cada persona de aumento. P. 1'50

Los guías de las Cuevas viven calle de Artá—Manacor.

Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores

Servicio combinado con los acreditados vapores de la importante sociedad de comandaría de Barcelona

A. FOLCH Y COMP.

Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santo Domingo, Habana, Santiago de Cuba, Matanzas y Cienfuegos

Saldrá de Barcelona sobre el día 20 del corriente mes el acreditado vapor

BERINGUER EL GRANDE

Admitiendo pasajeros y carga para los expresados destinos. Despacho y conocimientos directos desde Palma

Para informes y descargos, oficinas de la **Isleña Marítima**

La carga debe embarcarse en esta el viernes próximo día 8 Julio 1911.

VENTA EN ALCUDIA

Se desea vender á voluntad, de la propiedad una finca ó predio situado en el término municipal de la ciudad de Alcudia, con paraje muy sano de estación de verano y tres cuarterones y media, con casa para habitación del colono y su familia, poblado de algarrobos, olivos, almendros, higueras, encinas, etcétera, muy fértil y de buena cosecha.

El que quiera comprar véase con el ferrocarril ó en Capó, vecino de la mencionada ciudad, quien dará detalles.

MAGNIFICA CASA DE RECREO.—Hay una para alquiler situada en el «cort d'Inca», equidistante á la plaza, frente á la iglesia, con siete en tienda, pisc. cochera, cuadros, cochería, jardín y huerto con árboles frutales, dicha casa está en su quilla en junto como por separado y amueblada si se quiere. Info márese en el Hotel Continental, calle de San Miguel, núm. 38

SE VENDE una casa según descripción en piso. Informarán calle del Estanco 19.

Im. Cortes de J. Teus.—St. Bartolomé, 32.

ORO

Se desea adquirir toda clase de monedas y billetes del mismo metal. No favorece de otros servicios sin antes saber el precio de la casa.

MONIAS, NUM. 14—HIV.

VENTA.—Se desea vender las cosas situadas, una en la calle de San Juan, núm. 14; otra en la calle de Medina. Para informes dirigirse calle de San Juan, número 4.

SE VENDE UNA CASA en Inca de mucha capacidad; calle del Rey esquina al **Ben d'en Lluch** puede servir para una fábrica, destinada á cualquiera industria. Para más detalles y su precio dirigirse calle de Muntaner núm. 3 en Inca.

ALQUILER.—Hay para alquilar en Valldemosa dos pisos que reúnen todas las comodidades اسپتال.

Informarán en Valldemosa calle de la Rosa núm. 2.

CENTRO DE ANUNCIOS

de **Juan González**

Plaza Sta. Eulalia, 10—Palma de Mallorca

UNICO EN SU CLASE EN BALEARES

Arrendatario de la sección de Anuncios de los periódicos de mayor circulación de Baleares

“La Almudaina,”—“La Última Hora,”

Anuncios para todos los periódicos y semanarios de la Isla

TARIFA DE PRECIOS QUE RIGEN DESDE 1.º JULIO 1900

Anuncios en 1.ª página

á ptas. 0'80 la línea corta de 7 cms. del cuerpo 8.

á ptas. 0'60 la línea larga de 14 cms. del cuerpo 8.

Anuncios en la 2.ª ó 3.ª página

á ptas. 0'15 la línea corta de 7 cms. del cuerpo 8.

á ptas. 0'20 la línea larga de 14 cms. del cuerpo 8.

Anuncios en la 4.ª página

á ptas. 0'10 la línea larga de 11 cms. del cuerpo 8.

Anuncios mayores á precios convencionales

Encaje de prospectos, circulares, etc. á ptas. 10'00 por tirada de periódico.

Anuncios para todos los periódicos de Baleares á precios convencionales.

Contratos de anuncios, con ventajas para las Compañías Navieras.

Fijación de Carteles en todos los pueblos de la Isla á precios convencionales.

Reporte de prospectos á mano á 3 ptas. millar.

Ventaja positiva para los señores anunciantes.

—DESCUENTOS—

Los Suscriptores disfrutarán el 20 por ciento de descuento con respecto á estas tarifas y presentando el recibo de suscripción del mes anterior al de la presentación.

—CONDICIONES—

Este Centro se reserva el derecho de dejar de publicar los anuncios, resamos, remitidos y demás que no le parezcan convenientes, así como la elección de día para insertarlos.

El Timbre á cargo del anunciante.

El pago se efectuará por adelantado.

NOTA.—Los anuncios que solo se publiquen una y dos veces se pagarán á doble precio.—Los comunicados á precios convencionales.

Se facilitan diferentes maneras de anunciarse.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Tarifas de precios que empiezan á regir desde el día 1.º de Octubre de 1900 para cada uno de los periódicos cuya sección de anuncios está cedida al

Centro de Anuncios

de la Plaza de Sta. Eulalia, 10—Palma.

EN 1.ª PAGINA

Un anuncio de toda la página Ptas. 200'00

Un anuncio de media página 100'00

Un anuncio de tres columnas 50'00

Un anuncio de dos columnas 20'00

Un anuncio de una columna 15'00

EN 2.ª Ó 3.ª PAGINA

Un anuncio de toda la página Ptas. 150'00

Un anuncio de media página 60'00

Un anuncio de tres columnas 35'00

Un anuncio de dos columnas 15'00

Un anuncio de una columna 10'00

EN 4.ª PAGINA

Un anuncio de toda la página Ptas. 75'00

Un anuncio de media página 50'00

Un anuncio de tres columnas 25'00

Un anuncio de dos columnas 10'00

Un anuncio de una columna 5'00

Los Suscriptores disfrutarán el 20 por 100 de descuento con respecto á esta tarifa.

El Timbre y demás derechos á cargo del anunciante.

Subasta de una finca

Dentro de breves días se subastará la finca señalada con los números 48 y 50 de la calle de Santo Domingo consistente en tienda y varios pisos,